haltung in Uhren stark überspannt, und es werden dadurch die Betriebsmittel im Zusammenhang mit dem fehlenden Umsatz besonders hoch in Anspruch genommen. Bei den aus der Schweiz bezogenen Taschen- und Armbanduhren ließ, abgesehen von hochwertigen Fabrikaten, die Durchschnittsqualität oft zu wünschen übrig und erschwerte das Geschäft. Diejenigen Uhren-Einzelhandelsbetriebe, welche sich auf dem nach wie vor zufriedenstellenden Reparaturgeschäft aufbauen, können sich aus den Einnahmen aus dieser Tätigkeit noch einigermaßen aufrechterhalten; es ist aber zu befürchten, daß infolge des mangelnden Umsatzes ein Teil der Uhrenfachgeschäfte zum Erliegen kommt. Von einer Belebung des Uhreneinzelhandels durch das bevorstehende Weihnachtsgeschäft war Anfang Dezember noch nichts zu bemerken.

Das Weihnachtsgeschäft des Jahres 1929 in Edelmetallwaren war schlechter als das des Vorjahres. Die geringeren Umsätze beim Einzelhandel bewirkten, daß die Verkaufsergebnisse der Monate Januar und Februar auch beim Großhandel gegenüber den Vergleichsmonaten des Vorjahres zurückblieben. Das Konfirmationsgeschäft im Monat März enttäuschte. Die Sommermonate standen daher unter dem Zeichen starker Zurückhaltung des Einzelhandels im Einkauf. Die Hoffnungen, die der Großhandel auf den Erfolg der neuen Herbstkollektionen, welche im August herausgebracht wurden, gesetzt hatte, haben sich nicht erfüllt. Die durch die Wahlen hervorgerusene Unsicherheit und die Verschärfung der allgemeinen Wirtschaftskrisis störten das Geschäft empfindlich, so daß die Umsätze in den Herbstmonaten einen weiteren Abschlag von schätzungsweise 25 vH im Vergleich zu denjenigen im entsprechenden Zeitraum des Vorjahres aufwiesen, die auch schon als mäßig zu bezeichnen waren. Als günstig ist es zu betrachten, daß dank der umfassenden Aufklärungsarbeit der Fachverbände des Faches die Läger im Groß- und Einzelhandel den verringerten Umsätzen und dem vorhandenen Betriebskapital besser angepaßt wurden, so daß ein Rückgang der Verschuldung zu beobachten war. Gewisse Anzeichen deuten darauf hin, daß in der Branche der tiefste Punkt der Konjunkturkurve erreicht ist, und daß aller Voraussicht nach die nächste Zukunft eine leichte Besserung bringen wird. Das Weihnachtsgeschäft brachte die übliche saisonmäßige Belebung, zwar nicht so stark wie im Vorjahre, aber der Absatz war doch besser, als vielfach erwartet wurde.

Im Großhandel mit Edelsteinen und Perlen war das Berichtsjahr das ungünstigste seit der Stabilisierung unserer Währung. Die Umsätze gingen von Monat zu Monat zurück, weil die Juweliere nur das Notwendigste ersetzten. Die Preise für Brillanten konnten sich in den letzten Monaten infolge der allgemeinen Stagnation nicht halten, und besonders Meles, Kleinbrillanten und Mittelqualitäten hatten einen recht fühlbaren Absatzrückgang. Die im vorigen Jahre noch beliebten Brillantbaguettes wurden in diesem Jahre weniger verlangt. Dagegen waren die Preise für große Steine über 5 Ct. verhältnismäßig stabil, und die Nachfrage hierfür war etwas reger. Der Perlenmarkt wurde wie im vorigen Jahre vernachlässigt, und nur feine rosé Perlen erzielten noch gute Preise. In Farbsteinen war die Nachfrage ebenfalls gering. Der Smaragd ist billiger geworden. Nach wie vor bleibt dieser Edelstein sehr beliebt, Rubine wurden weiter vernachlässigt, nur für große Steine in guter Qualität war etwas Nachfrage vorhanden, wobei hohe Preise erzielt wurden. Der Saphir fand nur mittelmäßigen Absatz; größere Ceylonsaphire werden immer noch gern verarbeitet, aber die Nachfrage war auch geringer als im vorigen Jahr. Die Preise blieben ungefähr die gleichen wie im Vorjahr.

Im Einzelhandel mit Gold-, Silber- und Juwelierwaren war der Geschäftsgang sehr unbefriedigend. Besonders in den letzten Monaten sind die Umsätze außerordentlich zurückgegangen. Das Weihnachtsgeschäft brachte zwar die übliche Belebung, aber im Gegensatz zu früheren Jahren lagen Bestellungen auf Neuanfertigungen und sonstige besondere Wünsche seitens der Kundschaft kaum vor. Das Weihnachtsgeschäft blieb daher gegen das

Vorjahr zurück.

Die Lage der Silberwaren-Industrie in Berlin wurde während des ganzen Jahres durch ungünstige Umstände beeinflußt. Die schon vorhandene Kaufunlust wurde noch erhöht durch die fallende Tendenz der Rohsilberpreise. Obwohl die Fabrikation bei ihrer Preisstellung sofort der Schwankung des Metallpreises folgte, hielt der Einzelhandel mit größeren Anschaffungen zurück, weil mit der Möglichkeit eines noch weiteren Preisfallens gerechnet wurde. Der Wettbewerb unter den Erzeugern in allen Teilen des Reiches war bei der ungünstigen Marktlage sehr scharf und führte vielfach zu Preisabschlägen. Die Ausfuhr ließ zu wünschen übrig, denn hohe Zölle und eigene Industrien in den Ausfuhrländern erschweren den Absatz. In einem so wichtigen Absatzland wie Spanien war die Schwäche der Peseta hinderlich; außerdem wird dort das im Lande gefundene Silber unter Weltmarktpreis gehandelt. Die Beziehungen zu den Arbeitnehmern waren normal und ruhig. Alle hiesigen Fabriken mußten teilweise lange Wochen verkürzt arbeiten, und wohl überall sind Verringerungen der Belegschaft nötig geworden. Die Geschmacksrichtung in den Silberwaren geht - der allgemeinen Einstellung folgend - zur einfachen, glatten, ruhigen Formgebung und Linienführung, wodurch die Technik des handgearbeiteten Gegenstandes in den Vordergrund tritt. Irgendwelche Anzeichen auf baldige Besserung der Verhältnisse sind nicht erkennbar.

Aus der Werkstatt

Hilfswerkzeug zum Regulieren von Pendeluhren

Bei manchen Gehäuseformen von Wanduhren, im besonderen Rundrahmen- und Küchenuhren, sind die mittels einer kleinen Klappe verschlossenen Öffnungen am unteren Gehäuserand so klein, daß man kaum mit "spitzen Fingern", das heißt mit hochgestrecktem Daumen und Zeigefinger, an die Reguliermutter des Pendels gelangen kann. Weil man nun mit der linken Hand nicht gleichzeitig die Pendellinse festzuhalten vermag, so gefährdet man allemal die Pendelfeder. Diese kann gar zu leicht durch Verdrehung verdorben werden, wenn man mit einer Hand die Reguliermutter verstellt, ohne gleichzeitig die Linse festhalten zu können. Das jedesmalige Aus- und Einhängen des Pendels ist bei manchen Uhren eine

umständliche Sache, ganz besonders bei den anfänglich genannten Uhrensorten mit sehr kleinen Bodenklappen, bei
denen das Pendel wohl leicht herausnehmbar, aber schwer
wieder einzuhängen ist, weil man dazu nicht genügend in das
Gehäuse hineinsehen kann, selbst dann nicht, wenn man das
Gehäuse von der Wand herunternimmt. Dies ist aber eine ganz
unliebsame und zeitraubende Arbeit, wenn man die Uhr wegen
jeder geringsten Verstellung der Reguliermutter jedesmal
wieder herunternehmen muß. Tut man es nicht, dann riskiert
man, wie bereits erwähnt, eine Verdrehung der Pendelfeder,
wenigstens in den Fällen, in denen sich die Reguliermutter
nur unter starker Reibung dreht.

